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Círculo Rojo
Consolida Durazo primer nivel 
de salud en el sur de Sonora

Con la cons-
trucción del 
hospital gene-

ral de Navojoa, en el 
que se han invertido 
más de dos mil mi-
llones de pesos tanto 
en la obra como en el 
equipamiento, es que 
el gobernador del es-

tado, Alfonso Durazo Montaño, logrará 
consolidar la calidad de salud de primer 
nivel en esta región del estado. Y es que 
este fin de semana el mandatario estatal, 
supervisó los avances del hospital general 
del Instituto Mexicano del Seguro Social 
en Navojoa, con el que se mejorará la in-
fraestructura médica de toda la región sur 
del estado. El nuevo nosocomio será clave 
para beneficiar a más de 96 mil habitan-
tes de los municipios de Álamos, Navojoa, 
Huatabampo, Etchojoa y Benito Juárez. 
En la nueva sesión del Comité Ciudada-
no de Seguimiento y Testimonio Social, 
en el Proceso de Construcción el HGZ en 
Navojoa, el mandatario estatal constató 
los avances en la construcción y el equipa-
miento. Este moderno hospital cuya cons-
trucción inició en julio del 2023, incluirá 
90 camas, 14 consultorios, tres quirófanos, 
equipo especializado para mejorar la aten-
ción médica, con mastógrafo y unidad de 
imagenología. También incluye rayos X, 
simple y compuesto, puesto de sangrado, 
12 máquinas de hemodiálisis, clínica de 
mama, cuatro salas de endoscopía, unidad 
de cuidados intensivos para adultos, área 
de tococirugía, entre otros.

Surge esperanza de miles de 
empleos en Hermosillo con 
empresa Latecoere

Latecoere es una 
empresa internacio-
nal del rubro aeroes-
pacial y con presencia 
en Hermosillo, donde 
a partir del 12 de julio 
llevará a cabo una jor-
nada de reclutamien-
to de al menos 600 
empleos, una canti-

dad bastante considerable, pero lo más 
importante es que tiene proyecciones 
de crecimiento a corto, mediano y largo 
plazo, lo cual podría traer a la capital del 
estado miles de empleos en favor de los 
sonorenses. Esto además es una muestra 
clara de que las dinámicas mundiales es-
tán por encima de todo, pero sobre todo 

de que las políticas económicas de los 
gobiernos actuales están dando buenos 
resultados, donde las bondades con que 
cuenta el estado son cruciales para que 
este tipo de empresas se vean interesadas 
en instalarse en nuestro estado. Al de-
cir del dirigente de INDEX Jesús Gámez 
García, la llegada de inversiones no se 
detendrán, le cual también ha declarado 
que los grandes fabricante de semicon-
ductores tienen contemplado reclutar a 
talentos sonorenses por lo que la reco-
mendación a los talentos sonorenses, es 
que se preparen con el dominio comple-
to del idioma inglés, para no tener difi-
cultad a la hora de ser contratados.

Reaparece Peña Nieto en fiesta 
de Ibiza en plena polémica por 
presuntos sobornos

El que no sale de 
una polémica cuan-
do mete a otra es el 
expresidente Enrique 
Peña Nieto, mismo 
que supuestamente 
salió del país, una vez 
que culminó su sexe-
nio para evitar apare-
cer en escenas públi-

cas, pero acaba de aparecer en una fiesta 
de Ibiza en España donde se ve rodeado 
de otra persona en una gráfica publica-
da por la creadora de contenido Chelsea 
Ros, quien salió posando con el priista y 
una encabezado en la publicación que 
a la letra dice: ‘Y casual un día en Ibiza 
de rumba con Peña Nieto jaja’.  Y es que 
horas antes había desmentido señala-
mientos de haber recibido sobornos de 
empresarios israelíes, para la compra de 
Pegasus, una empresa especialista en es-
pionaje.  En la foto que se publicó el ex-
mandatario mexicano aparece sonriente 
vestido con una camisa azul claro y pan-
talón oscuro rodeado de otras personas. 
En otra ocasión se vio al exmandatario 
en un video producido por un ilusionis-
ta de República Dominicana, país al que 
viaja para vacacionar. Y fue el sábado 
pasado que se dio a conocer que algunos 
empresarios le habrían entregado 25 mi-
llones de dólares para vender Pegasus.

Se lanza Jorge Romero contra 
alcalde Luján por ‘ley censura’

El que se lanzó en contra de la diri-
gente nacional de Morena, Luisa María 
Alcalde Luján, es el dirigente nacional 
del Partido Acción Nacional (PAN) Jor-
ge Romero Herrero, mismo que criticó a 
la dama, porque ahora apoya con todo la 

llamada ‘Ley Censura’ 
que se acaba de apro-
bar en el Congreso de 
la Unión, pero cuan-
do era diputada de 
oposición en el 2014 
rechazaba tajante-
mente esa ley que se 
pretendía aprobar en 
el sexenio de Enrique 
Peña Nieto. La morenista acusó al diri-
gente del PAN, de mentir sobre la Ley 
de Telecomunicaciones, pues los oposi-
tores acusaron que con esta ley se esta-
blece que la Comisión Reguladora podrá 
acceder a la ubicación digital y posicio-
namiento geográfico sin orden judicial. 
Ninguna novedad que en PAN la palabra 
no valga, al dirigente del PAN le reco-
miendo que lea, de la misma imagen de 
su video, el texto completo del artículo, 
señaló compartiendo una captura de la 
Ley de la Guardia Nacional, donde men-
ciona que es necesaria una orden judi-
cial para realizar las intervenciones.

Pone Cuauhtémoc Blanco en 
venta su departamento de lujo 
en Chicago

En medio de diver-
sas acusaciones y con-
troversias en su contra, 
es que el exgobernador 
de Morelos, hoy dipu-
tado federal, ha puesto 
en venta su departa-
mento de luego que 
posee en la Ciudad de 
Chicago, Estados Uni-
dos, el cual todo indica que adquirió en 
el año de 2007 en la cantidad de 450 mil 
dólares, cuando jugaba con el equipo de 
Chicago Fire de la Major League Soccer 
(MLS). Se dice además que actualmente 
la vende en 400 mil dólares, lo que equi-
vale a más o menos 8 millones de pesos, 
e incluso que le ha bajado el precio has-
ta los 380 mil dólares, pero hasta el mo-
mento se sabe que no la ha vendido. El 
inmueble cuenta con 146 metros cuadra-
dos y se ubica en el piso 36 de un edificio 
en la calle Walton. La propiedad incluye 
dos recámaras, dos baños completos, pi-
sos de mármol y madera laminada, co-
cina con acabado de granito, calefacción 
y aire acondicionado. El futbolista, des-
pués de meterse al ámbito político, se ha 
sido envuelto en varios escándalos, pero 
ha tenido la suerte de que ha sido defen-
dido a capa y espada por los diputados de 
Morena, aun cuando en algunos casos las 
evidencias no le favorecen.  

Alfonso Durazo 

Jesús Gámez García

Jorge Romero 

Enrique Peña Nieto

Cuauhtémoc Blanco
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El abrazo que no logróEl abrazo que no logró
romper ni la violencia romper ni la violencia 
Junto a un mezquite que 
apenas daba sombra, estaban 
ellas: tres niñas tendidas en 
la tierra, abrazadas entre 
sí, como si aún intentaran 

protegerse del espanto

Lorenza Sigala
Última Palabra

Hermosillo. El kilómetro 2+300 de 
la carretera 36 Norte no está lejos 
de la ciudad, pero esa tarde pare-

ció estar en otro mundo. Uno donde las 
palabras no alcanzan, donde los sentidos 
se confunden y la indignación lo cubre 
todo como una nube espesa. Ahí, junto 
a un mezquite que apenas daba sombra, 
estaban ellas: tres niñas tendidas en la 
tierra, abrazadas entre sí, como si aún in-
tentaran protegerse del espanto.

Las dos mayores envolvían con sus 
brazos a la más pequeña. Un gesto de 
ternura que sobrevivió al terror. Estaban 
recostadas sobre una toalla blanca, como 
si alguien hubiera intentado darles algo 
de dignidad antes del final… o quizá, sim-
plemente, estaban dormidas cuando los 
estruendos del infierno llegaron.

A su alrededor, la escena era desola-
dora. Tierra seca, monte bajo y restos de 
violencia sin disfraz. Cerca de los cuer-
pos, personal forense localizó varias vai-
nas percutidas compatibles con un rifle 
de alto poder, de grueso calibre, que, de 
acuerdo a expertos en armamento pu-
dieran ser de R-15, Ak-47, M4 o M16. Una 
ejecución. Un ataque directo. Una furia 
impensable dirigida contra tres indefen-
sas menores.

Al principio, la información era es-
casa y confusa. Se decía que podrían ser 
originarias del poblado Miguel Alemán, 
una comunidad marcada por la desigual-
dad y la omisión institucional. Donde los 
niños, tantas veces, no cuentan. Donde 
las infancias son vulnerables y olvidadas. 
Nadie parecía buscarlas. Nadie había pre-
guntado por ellas.

Pero yo las vi. Y lo que vi me quebró.
Llevo más de quince años cubriendo 

todo tipo de hechos. Me ha tocado estar 
frente a tragedias, escuchar llantos que se 
te meten en el cuerpo, mirar escenas que 
preferirías no recordar. Pero nunca algo 
me había dolido como esto. Verlas juntas, 

inertes, abrazadas… fue como mirar el lí-
mite último de la injusticia.

Días antes, su madre había sido lo-
calizada sin vida a poco más de un kiló-
metro de distancia. También asesinada. 
También con señales de violencia extre-
ma. Otra víctima de un feminicidio que 
parece calcado de tantos otros: saña, hu-
millación, desprecio. A ella la mataron 
primero, pero no se llevaron a las niñas 
de inmediato. Quizá ellas quedaron ahí, 
esperando. Quizá no entendieron que su 
vida ya estaba en cuenta regresiva.

Tal vez aquella noche de miércoles 2 
de julio se recostaron a descansar bajo el 
mezquite sobre esa toalla. Tal vez pen-
saron que mamá regresaría. Tal vez aún 
creían que había lugar para el consuelo. Y 
entonces vinieron los disparos.

Como periodista, intento mantener 
la cabeza fría. Narrar con precisión. Ser 
testigo sin perder el enfoque. Pero ese 
día me ganó el cuerpo. Me cegó la rabia. 
Me ahogó la impotencia. Porque lo que 
vi no eran solo víctimas, eran hermanas. 
Un lazo que ni la violencia pudo romper. 
Su abrazo fue su último acto de amor. Su 
resistencia final ante un mundo que les 
falló desde todos los frentes.

Hoy escribo para que no se olvide. Para 
que sus nombres, cuando los sepamos, no 
se borren. Para que su historia no quede 
sepultada bajo la maleza. Porque el silen-
cio sería una segunda muerte. Y porque 
hay crónicas que no son solo parte del 
trabajo, sino parte de quien las escribe.

Hay coberturas que terminan cuan-
do se apagan las cámaras o se entrega la 

nota. Y hay otras que se te quedan dentro. 
Se incrustan en lo más hondo, como un 
grito mudo que no cesa y comprendí que 
hay límites que el horror no respeta y he-
ridas que no cicatrizarán nunca.

Fiscalía captura a sujeto  
presuntamente vinculado  
con los hechos

La Fiscalía General de Justicia del Esta-
do de Sonora (FGJES) informó que como 
resultado de las investigaciones por el 
homicidio de la madre y sus tres menores 
hijas, en la Comisaría Miguel Alemán del 
municipio de Hermosillo, la policía in-
vestigadora ha capturado a la pareja sen-
timental de la madre de las tres menores, 
plenamente relacionado con los hechos.

Dicho sujeto se dedica a la distribu-
ción de drogas y está vinculado con una 
organización criminal que opera en la ca-
pital del estado. 

Por parte de Servicios Periciales se 
han efectuado y se realizan los dictáme-
nes correspondientes de cada una de las 
pruebas científicas que corroboran los 
hechos, a fin de integrarlas a la carpeta de 
investigación.

La FGJES refrenda su compromiso con 
las víctimas y con la sociedad sonorense, 
y continuará informando en cuanto los 
tiempos procesales lo permitan a fin de 
dar total transparencia a estos lamenta-
bles hechos que lastimaron a toda la co-
munidad.
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Implementan operativo Implementan operativo 
por vacaciones seguraspor vacaciones seguras
Distribuyen material 
informativo en español e 
inglés, con las emergencias 
que pueden reportarse a 
la línea 9-1-1 y la denuncia 

anónima de delitos al 089

Redacción
Última Palabra

Hermosillo. Por unas vacaciones 
seguras, el Gobierno de Sonora, 
como parte del programa ‘Hé-

roes Paisanos’, implementó operativos 
informativos con personal de la Secreta-
ría de Seguridad Pública (SSP) en muni-
cipios, para compartir con la ciudadanía 
y visitantes recomendaciones de interés 
sobre prevención de delitos y uso respon-
sable del 9-1-1.

A ras de suelo y cercanos a la gente, 
los equipos conformados por personal 
del Centro de Control, Comando, Co-
municación, Cómputo, Coordinación e 
Inteligencia (C5I) distribuyen material 
informativo en español e inglés, con las 
emergencias que pueden reportarse a la 
línea 9-1-1 y la denuncia anónima de de-
litos al 089.

Con presencia en casetas de peaje, 
centrales de autobuses y áreas de afluen-

cia, se presta el servicio informativo a las 
y los ciudadanos que optan por vacacio-
nar en la entidad o durante su paso por 
territorio sonorense.

El personal del C5I hace énfasis a los 
viajeros en la importancia del uso res-
ponsable del 9-1-1 y 089, e invita a des-
cargar las aplicaciones móviles preven-
tivas Mujeres Seguras y Antiextorsión 
Sonora.

También se hace del conocimiento de 

las y los conductores una serie de reco-
mendaciones para conducir con respon-

sabilidad, respetar los límites de veloci-
dad y utilizar el cinturón de seguridad.

Con presencia en casetas de peaje, centrales de autobuses 
y áreas de afluencia, se presta el servicio informativo a las y 
los ciudadanos que optan por vacacionar en la entidad o 

durante su paso por territorio sonorense

El personal del C5I hace 
énfasis a los viajeros en 
la importancia del uso 
responsable del 9-1-1 y 

089, e invita a descargar 
las aplicaciones móviles 

preventivas Mujeres Seguras 
y Antiextorsión Sonora

Se hace del conocimiento 
de las y los conductores una 
serie de recomendaciones 

para conducir con 
responsabilidad, respetar los 
límites de velocidad y utilizar 

el cinturón de seguridad
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Cierra EU frontera Cierra EU frontera 
al ganado mexicanoal ganado mexicano
Es en respuesta a la detección 
de un nuevo caso de Gusano 
Barrenador del Ganado (GBG) 
en Ixhuatlán de Madero, 

Veracruz

La secretaria de Agricultura de Es-
tados Unidos, Brooke L. Rollins, 
ordenó el cierre inmediato de los 

puertos fronterizos del sur para el comer-
cio de ganado, en respuesta a la detección 
de un nuevo caso de Gusano Barrenador 
del Ganado (GBG) en Ixhuatlán de Ma-
dero, Veracruz, reportado por el Servicio 
Nacional de Sanidad, Inocuidad y Cali-
dad Agroalimentaria (Senasica).

De acuerdo con la institución nortea-
mericana, este caso se ubicó a aproxima-
damente 257 kilómetros al norte del área 
de dispersión de mosca estéril en el este 
de México y a 595 kilómetros de la fronte-
ra con Estados Unidos.

La nueva detección ocurre tras los re-
portes de casos en Oaxaca y Veracruz, a 
menos de 1126 kilómetros de la frontera 
con Estados Unidos, que ya habían mo-
tivado el cierre de los puertos estadouni-
denses para el ingreso de ganado bovino, 
bisontes y equinos procedentes de Méxi-
co el 11 de mayo de 2025.

El Departamento de Agricultura de 
Estados Unidos (USDA) había anunciado 
una estrategia de reapertura gradual de 

puertos basada en riesgos, programada 
para comenzar el 7 de julio. Sin embargo, 
el reciente caso en Veracruz cuestiona la 
información proporcionada previamente 
por las autoridades mexicanas y compro-
mete seriamente el calendario anunciado 
de reapertura de cinco puertos entre el 7 
de julio y el 15 de septiembre. “Después 
de detectar este nuevo caso de GBG, es-
tamos pausando la reapertura planeada 
de puertos para fortalecer la cuarentena y 
atacar esta plaga mortal en México. Debe 
haber avances adicionales en Veracruz y 

estados cercanos para considerar la rea-
pertura”, afirmó Rollins.

La funcionaria explicó que el USDA 
mantendrá bajo estricta vigilancia los 
movimientos de animales, incrementará 
la supervisión, realizará trampas y coor-
dinará acciones para fortalecer la barrera 
libre de GBG. “Gracias al monitoreo agre-
sivo de nuestro personal en Estados Uni-
dos y México, hemos podido actuar con 
rapidez y decisión”, señaló la secretaria.

En junio, Rollins presentó un plan 
contra el gusano barrenador del gana-

do, enfocado en proteger la frontera, au-
mentar los esfuerzos de erradicación en 
México y elevar la preparación frente a 
esta amenaza. Además, el USDA inició la 
construcción de una instalación para la 
dispersión de moscas estériles en el sur 
de Texas, como medida de contingencia 
en caso de que la plaga se detecte en te-
rritorio estadounidense.

El USDA reforzará la presencia de 
personal en México para asegurar que 
existan protocolos y supervisión ade-
cuados para combatir la plaga y prote-
ger la salud del hato ganadero de Esta-
dos Unidos.

Esto ocurre justamente a pocas horas 
de la apertura nuevamente del ganado 
mexicano; hasta el momento ni la Ser-
vicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y 
Calidad Agroalimentaria (Senasica) ni 
la Secretaría de Agricultura y Desarrollo 
Rural (Sagarpa) han manifestado una 
postura.

Se mantendrá bajo estricta 
vigilancia los movimientos 
de animales, incrementará 

la supervisión, realizará 
trampas y coordinará 

acciones para fortalecer 
la barrera libre de gusano 

barrenador
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En aumento lasEn aumento las
desaparicionesdesapariciones
Pone en evidencia la falta de 
eficacia de las estrategias 
gubernamentales y la urgencia 

de acciones concretas

En México, la desaparición de per-
sonas es una herida que se agudiza 
día con día, afectando a miles de 

familias y dejando una marca profunda 
en la sociedad. Lo que alguna vez fue 
un fenómeno asociado principalmente a 
periodos de conflicto político, hoy se ha 
transformado en una tragedia cotidiana, 
ligada a la violencia del crimen organiza-
do, pero también a la ineficacia institu-
cional y a la impunidad.

De acuerdo con datos oficiales del Re-
gistro Nacional de Personas Desaparecidas 
y No Localizadas (RNPDNO) del 1 de enero 
al 1 de julio de 2025 en México hay 1,227 per-
sonas desaparecidas y no localizadas en un 
rango de edad de 15 a 60 años. 

El RNPDNO detalla que en este lapso 
de tiempo hay 886 hombres desapareci-
dos, lo que representa el 72.21%. Las eda-
des de los hombres que desaparecen son 
las siguientes: 

17 años, 20 años, 26 años, 29 años, 37 
años, y 41 años.

Durante los meses de marzo, abril y 
mayo es donde más se registraron desa-
pariciones, siendo mayo el mes con ma-
yor número de hombres desaparecidos 

con 177.
Finalmente, los estados con más des-

apariciones de hombres son: Ciudad de 
México con 316, le sigue Sonora con 292 y 
Puebla con 193. 

Mujeres desaparecidas
Mientras que la cifra de mujeres des-

aparecidasen México durante este año es 
de 341 que representa el 27.79% según da-

tos del RNPDNO.
Las edades de las mujeres desapareci-

das son: 15 años, 16 años, 17 años, 18 años, 
21 años. 

Durante los meses de marzo, abril y ju-
nio fueron los meses donde mayor número 
de mujeres desaparecidas hubo, siendo ju-
nio el mayor mes con 90 ausencias.

Los estados con mayor número de 
mujeres desaparecidas son: Ciudad de 

México con 129, le sigue Puebla con 70 
y Sonora con 37 desapariciones. Siendo 
nuevamente la CDMX quien se lleva el 
primer lugar,  Puebla y Sonora se man-
tienen en las mismas posiciones que las 
desapariciones de los hombres. 

Reforma a la ley de  
desaparición forzada

A finales de junio de este año, se presen-
taron los avances sobre las mesas de diá-
logo entre la Secretaría de Gobernación y 
Colectivos de familias que buscan a sus des-
aparecidos  con la finalidad de fortalecer la 
iniciativa de Reforma sobre de Desapari-
ción y Búsqueda de Personas que propuso 
la presidenta Claudia Sheinbaum. 

En esta reforma se incluye la implemen-
tación de una CURP biométrica y la crea-
ción de una base única de información fo-
rense . Sin embargo, algunos colectivos de 
personas desaparecidas han rechazado es-
tas medidas, argumentando que priorizan 
la vigilancia sobre la búsqueda efectiva de 
personas desaparecidas. 

En México, la desaparición 
de personas es una herida 

que se agudiza día con 
día, afectando a miles de 

familias y dejando una 
marca profunda en la 

sociedad 
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Presenta proyectosPresenta proyectos
sistema DIF Sonorasistema DIF Sonora
Sonora presenta buenas 
prácticas en la Reunión 
Nacional de Titulares de los 

Sistemas DIF 2025

Redacción
Última Palabra

En el marco de la Reunión Nacio-
nal de Titulares de los Sistemas 
DIF 2025, el Gobierno de Sonora, 

a través del Sistema DIF estatal, presen-
tó dos modelos de atención reconocidos 
como buenas prácticas a nivel nacional, 
enfocados en el cuidado y la autonomía 
de personas mayores, así como en la aten-
ción de adolescentes bajo resguardo ins-
titucional.

Este encuentro, realizado en el Es-
tado de México, reunió a las y los ti-
tulares de los sistemas DIF del país, 
quienes compartieron experiencias y 
estrategias con el objetivo común de 
garantizar que cada persona en Méxi-
co acceda a una vida digna, con opor-
tunidades y futuro.

La directora general del DIF Sonora, 
Lizeth Vásquez Ochoa, expuso el fun-
cionamiento del Centro de Asistencia 
Social Ana María López Rodríguez, ubi-
cado en Hermosillo, que brinda aten-
ción residencial a personas mayores sin 
red de apoyo.

Este centro ofrece servicios de per-

nocta, cuidados de salud, actividades 
lúdicas y apoyos asistenciales, con una 
capacidad instalada para 30 personas. 
Es el primero en su tipo administrado 
directamente por el Gobierno de Sono-
ra y se distingue por su esquema de par-
ticipación público-privada.

Como segundo ejemplo, presentó el 
Proyecto Horizonte, implementado en 
el Centro de Asistencia Social Jineseki, el 

cual acompaña a adolescentes varones en 
su transición hacia la vida independiente.

Este modelo proporciona alojamien-
to temporal, formación académica y la-
boral, apoyo emocional y la elaboración 
de un plan de vida, con el fin de garan-
tizar una incorporación plena y digna a 
la vida adulta.

Este proyecto fue impulsado por el go-
bernador Alfonso Durazo Montaño y ha 

contado con la asesoría técnica de Unicef 
México y YouthBuild México.

Ambas prácticas están alineadas con 
el Sistema Nacional y Progresivo de Cui-
dados, promovido por la presidenta de 
la República, Claudia Sheinbaum Par-
do, al garantizar el derecho al cuidado 
y la restitución de derechos de personas 
mayores y juventudes en situación de 
vulnerabilidad.

En el evento estuvo presente Rocío 
García Pérez, titular del Sistema Nacio-
nal DIF, así como representantes de los 
sistemas DIF de las 32 entidades fede-
rativas.

El Proyecto Horizonte, 
implementado en el 

Centro de Asistencia Social 
Jineseki, el cual acompaña 
a adolescentes varones en 
su transición hacia la vida 

independiente

El Centro de Asistencia 
Social Ana María López 
Rodríguez, ubicado en 

Hermosillo, brinda atención 
residencial a personas 

mayores sin red de apoyo



www.ultimapalabra.com

Del 09 al 15 de julio de 2025 Estatal 9



www.ultimapalabra.com

Del 09 al 15 de julio de 2025Estatal10

www.ultimapalabra.com

Refuerza la línea 16 Refuerza la línea 16 
transporte en Cajeme transporte en Cajeme 
Ofrecerá cobertura de norte 
a sur y de sur a norte a 
55 colonias, 55 escuelas y 
tres instituciones de salud, 
brindando servicio a más de 
58 mil usuarios potenciales, 
entre ellos, más de 31 mil 

estudiantes

Redacción
Última Palabra 

Con la finalidad de reforzar el ser-
vicio de transporte público urba-
no en Ciudad Obregón se puso en 

marcha la nueva línea 16 Transversal, con 
10 unidades modelo 2025 y 5 adicionales 
que fueron incorporadas a las líneas 3, 7, 
8 y 10.

La nueva línea 16 Transversal ofrecerá 
cobertura de norte a sur y de sur a norte a 
55 colonias, 55 escuelas y tres institucio-
nes de salud, brindando servicio a más de 
58 mil usuarios potenciales, entre ellos, 
más de 31 mil estudiantes.

Las nuevas unidades cuentan con 41 
asientos, aire acondicionado y sistema 
GPS para su fácil ubicación mediante la 
aplicación UNE Transporte Sonora.

En Ciudad Obregón, al comenzar la 
administración de Durazo en plena pan-
demia, el servicio de transporte urbano se 

prestaba con sólo 66 unidades.
Sin embargo, gracias a las acciones 

del Gobierno de Sonora y de los conce-
sionarios, la flota ha crecido significati-
vamente.

En 2023 se incrementó a 104 unidades, 

y en 2024 aumentó a 133, al sumarse las 
13 unidades modelo 2025 de la línea 17 
Escuelas-Hospitales.

El coordinador ejecutivo del Insti-
tuto de Movilidad y Transporte para el 
Estado de Sonora (Imtes), Carlos Sosa 

Castañeda, manifestó que se continuará 
trabajando en la renovación de las unida-
des de transporte público urbano, con el 
objetivo de modernizar la flota vehicular 
y dignificar el servicio para las y los caje-
menses.
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Lanzan estrategiaLanzan estrategia
contra la extorsióncontra la extorsión
Es posible gracias a la nueva 
Ley del Sistema Nacional de 
Investigación e Inteligencia, 
que permite robustecer las 
investigaciones, además de 
ampliar las capacidades para 
desmantelar redes criminales 
y detener a generadores de 

violencia 

Por instrucciones de la Presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
el secretario de Seguridad y Protec-

ción Ciudadana, Omar García Harfuch, 
presentó la Estrategia Nacional contra la 
Extorsión para prevenir y proteger a la po-
blación de este delito.

‘Detener a quienes cometen este delito 
es una forma directa de proteger el sus-
tento de miles de familias trabajadoras 
que, todos los días, con esfuerzo y ho-
nestidad, levantan negocios, cultivan la 
tierra, transportan mercancías o prestan 
servicios’, informó el secretario de Segu-
ridad en conferencia de prensa. 

Durante la presentación de la Estrate-
gia Nacional contra la Extorsión, el titular 
de la Secretaría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana (SSPC) estuvo acompa-
ñado por los mandos del Gabinete de 
Seguridad: el secretario de la Defensa Na-
cional, general Ricardo Trevilla Trejo; el 
secretario de Marina, almirante Raymun-
do Pedro Morales; el fiscal General de la 
República, Alejandro Gertz Manero; y el 
comandante de la Guardia Nacional, ge-
neral Hernán Cortés Hernández.

El secretario García Harfuch precisó 
que esta estrategia es posible gracias a la 
nueva Ley del Sistema Nacional de In-
vestigación e Inteligencia, que permite 
robustecer las investigaciones, además de 
ampliar las capacidades para desmantelar 
redes criminales y detener a generadores 
de violencia relacionados con la extor-
sión. 

‘En esta administración, por ins-
trucciones de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum, tenemos la encomienda de 
enfrentar la extorsión con la fuerza de las 
instituciones del Estado’, agregó. 

Precisó que los estados donde se acu-
mula el 66 por ciento de las extorsiones 

a nivel nacional son Estado de México, 
Guanajuato, Nuevo León, Ciudad de 
México, Veracruz, Jalisco, Guerrero y Mi-
choacán, donde se opera de manera prio-
ritaria con equipos especializados. 

En la Estrategia Nacional contra la Ex-
torsión contará con la participación de la 
Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP) para el congelamiento 
de cuentas bancarias donde se depositan 
los cobros de las extorsiones, además se 
solicitarán mandamientos judiciales para 
bloquear líneas telefónicas vinculadas a 
este delito, y se desarrollarán operativos 
sorpresa en centros penitenciarios para 
el aseguramiento de equipos telefónicos 
que son utilizados para cometer este ilí-
cito.

El número telefónico 089 será exclusi-
vo a nivel nacional para atender denun-
cias y orientar a la población sobre este 
delito. El 089 cuenta con operadores es-
pecializados en el tema, además cuentan 
con un protocolo ante denuncias de ex-
torsión directa o indirecta.

Cabe mencionar que se hará hincapié 
en la importancia de la protección de la 
identidad de la víctima a través de la re-
cepción de denuncias anónimas, con ello 
se van a generar carpetas de investigación 
que permitirán a las autoridades dar se-
guimiento a estos delitos y detener a los 
generadores de violencia. 

También se brindarán capacitaciones a 
cajeros de tiendas de conveniencia e ins-
tituciones bancarias para evitar depósitos 
a extorsionadores, así como a recepcio-
nistas de hoteles del país para identificar 

y evitar casos de secuestro virtual. Todo 
ello con una campaña preventiva que será 
difundida en los canales institucionales 
para que toda la población pueda estar 
protegida de este delito.

El titular de la SSPC mencionó algunos 
de los resultados relevantes que se han 
presentado contra este delito; en Morelia, 
Michoacán, en colaboración con autori-
dades locales, se detuvo a tres personas 
cuando recogieron el pago de una extor-
sión, les aseguraron 100 mil pesos, volan-
tes con amenazas y dos vehículos. 

En otro evento, también en Michoa-
cán, se detuvo a Cirilo ‘N’ y Servando ‘N’, 
a quienes se les cumplimentó una orden 
de aprehensión por extorsión agravada, 
estos sujetos se encuentran relacionados 
con el cobro de cuotas a productores de 

limón en la región. 
En Apatzingán, se detuvo a Gerardo 

‘N’ y Joana ‘N’, quienes formaban parte 
de un grupo generador de violencia en 
la entidad vinculado con la extorsión a 
productores de limón y aguacate, además 
de secuestro y homicidios. En la alcaldía 
Iztapalapa, de la Ciudad de México, se 
detuvo a Manuel ‘N’, identificado como 
objetivo prioritario vinculado con extor-
sión y homicidio. 

En Jalisco se detuvo a Alfredo ‘N’, vin-
culado con actividades de narcotráfico, 
venta de armas de fuego, homicidios, se-
cuestro y extorsiones, con presencia en 
varios municipios del suroeste del estado 
de Zacatecas.

El secretario de Seguridad agregó que 
las denuncias ciudadanas son parte fun-
damental en esta Estrategia y para ello 
se suma el Observatorio de Seguridad 
Ciudadana que ya tiene presencia en 20 
estados del país, explicó que este organis-
mo, desde marzo a la fecha, ha canalizado 
más de 60 reportes de secuestro y extor-
sión, lo que ha permitido salvar vidas y 
proteger a familias. 

Las instituciones del Gabinete de Se-
guridad refrendan su compromiso de 
trabajar de manera coordinada con au-
toridades locales y la sociedad civil para 
combatir el delito de extorsión, con ello 
proteger el ingreso de las familias traba-
jadoras que ponen negocios, trabajan la 
tierra, transportan mercancías o prestan 
servicios, y con ello, construir la paz en el 
territorio nacional.
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Entregan becas y Entregan becas y 
uniformes gratuitosuniformes gratuitos
Nunca antes en la historia 
de Sonora se había brindado 
tanto apoyo a los niños y 
jóvenes que estudian, como se 
está haciendo ahora desde el 
Gobierno del Estado: alcalde 

Javier Lamarque

Redacción
Última Palabra

Con una inversión estatal sin prece-
dentes, se realizó en Cajeme la en-
trega de 4 mil 829 becas del pro-

grama ‘Sonora de Oportunidades’ para 
estudiantes de escuelas públicas de nivel 
básico, correspondiente al ciclo escolar 
2024–2025, el evento fue encabezado por 
el secretario de Educación y Cultura del 
Estado de Sonora, Froylán Gámez Gam-
boa, en representación del gobernador 
Alfonso Durazo Montaño, acompañado 
por el presidente municipal, Javier La-
marque.

Durante su intervención, el munícipe 
Javier Lamarque destacó que nunca antes 
en la historia de Sonora se había brinda-
do tanto apoyo a los niños y jóvenes que 
estudian, como se está haciendo ahora 
desde el Gobierno del Estado. 

‘Cajeme ha sido muy beneficiado, va-
mos bien, y vienen muchas más cosas 

buenas para nuestras y nuestros estu-
diantes’, afirmó.

De las becas entregadas, 3 mil 135 fue-
ron para estudiantes de primaria y mil 
694 para secundaria del municipio, con 
una inversión total de 10 millones 623 mil 
800 pesos, respetando una distribución 
equitativa por género con 2 mil 502 becas 
para mujeres y 2 mil 327 para hombres.

En representación del Gobernador del 
Estado, Froylán Gámez Gamboa, recono-

ció el respaldo del municipio y subrayó 
que esta política educativa ya ha alcanza-
do a más de 465 mil estudiantes en Sono-
ra, con una inversión superior a los 2 mil 
millones de pesos en los últimos cuatro 
años.

La estudiante Ana Castro Escamilla, 
beneficiaria del programa, expresó con 
emoción que esta beca no es solo dinero, 
sino que es una oportunidad, una moti-
vación y un mensaje de que sí se puede 

seguir adelante.
Cajeme se posiciona como uno de los 

municipios con mayor número de benefi-
ciarios en el estado, reafirmando el com-
promiso del Gobierno del Estado y del 
Ayuntamiento de Cajeme con una educa-
ción pública inclusiva, digna y transfor-
madora.

Por su parte el director general interino 
del Instituto de Becas y Crédito Educativo, 
Abraham Sierra, explicó que en este histó-
rico programa de becas impulsado por el 
gobernador Alfonso Durazo, de 2022 a la 
fecha se han invertido 2 mil 666 millones 
539 mil 77 pesos, beneficiando a 465 mil 
306 estudiantes de primaria, secundaria y 
universidades para que continúen sus estu-
dios y puedan alcanzar sus sueños.

‘Reitero mi compromiso con una vi-
sión de un estado más justo, más prepa-
rado y con un futuro brillante para todas y 
todos. Sueñen mucho, pero sobre todo no 
dejen de trabajar con emoción de alcan-
zar sus metas, porque ese será el mayor 
motor en sus vidas, futuro profesional y 
también de su futuro personal’, expresó.

En el evento madres y padres de fami-
lia agradecieron al gobernador Alfonso 
Durazo Montaño por incluir a la niñez 
sonorense en este importante programa 
de becas Sonora de Oportunidades.

‘Me siento muy contenta, estoy muy 
agradecida con el Gobierno del Estado 
por estos apoyos que brindan a los estu-
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diantes porque yo siempre fui una alum-
na becada también. Es una motivación 
para los niños recibir este apoyo porque 
en realidad hay personas que sí lo necesi-
tan’, destacó Francisca Alatorre.

‘Muy contento por esta oportunidad 
que nos da el estado de Sonora y el señor 
Alfonso Durazo y bien emocionado por-
que es la primera vez que me toca acom-
pañarlos y pues todo está muy bien, mu-
chas gracias. Nos apoya bastante porque 
a veces está complicado la compra de úti-
les, los uniformes, el complemento para 
todos sus estudios y los ayuda bastante 
este apoyo y que bueno que se sigan dan-
do estas oportunidades para los niños’, 
manifestó Luis Mejía.

BENEFICIAN CON UNIFOR-
MES ESCOLARES 

Con el firme compromiso de apoyar 
la economía de las familias cajemenses 
y fortalecer la permanencia escolar, el 
Presidente Municipal de Cajeme, Javier 

Lamarque, acompañó este lunes al titular 
de la Secretaría de Educación y Cultura 
del Estado de Sonora, Froylán Gámez 
Gamboa, durante el arranque de la distri-
bución de uniformes escolares gratuitos 
para el ciclo escolar 2025-2026.

El evento se llevó a cabo en las insta-
laciones del Centro de Usos Múltiples 
(CUM), donde se realiza la entrega de 
uniformes para niñas y niños de escuelas 
públicas de nivel básico del municipio.

Froylán Gámez Gamboa, indicó que la 
entrega inició este 7 de julio y culminará 
el próximo sábado 12 del presente mes, 
beneficiando a 52 mil alumnas y alumnos 
con un apoyo directo que contribuye al 
acceso equitativo a la educación y al bien-
estar de la comunidad estudiantil.

El Presidente Municipal, destacó la 
coordinación entre el Gobierno del Estado 
y el Ayuntamiento de Cajeme para garan-
tizar que este importante programa llegue 
de manera oportuna a quienes más lo ne-
cesitan.
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Se consolida elSe consolida el
sistema de saludsistema de salud
El gobernador Alfonso 
Durazo supervisó los avances 
del nuevo Hospital General de 
Zona del IMSS en Navojoa, que 
mejorará la infraestructura 
médica de toda la región sur 
del estado, y en el que se han 
implementado más de 2 mil 
millones de pesos en obra civil 
y equipamiento de vanguardia 

Redacción
Última Palabra 

Hermosillo. Con el objetivo de dar 
cumplimiento a uno de los prin-
cipales compromisos asumidos 

desde el inicio de su gobierno para ga-
rantizar un sistema de salud de primer 
nivel a las y los sonorenses, el gobernador 
Alfonso Durazo Montaño supervisó los 
avances de la construcción del Hospital 
General de Zona del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) en Navojoa, 
cuyo proyecto entrará en funciones en 
septiembre próximo.

En la Novena Sesión del Comité Ciuda-
dano de Seguimiento y Testimonio Social 
(CCSTS) en el Proceso de Construcción 
del HGZ en Navojoa, el jefe del Ejecuti-

vo estatal, acompañado de la delegada 
del IMSS en Sonora, Angélica Martínez 
López; el director de Operación y Evalua-
ción del IMSS, Javier Guerrero García y el 
secretario de Salud en Sonora, José Luis 
Alomía, enfatizó que el nuevo nosocomio 
en la región sur del estado, en el que se 
invierten más de 2 mil millones de pesos, 
será clave para beneficiar a más de 96 mil 
habitantes de Álamos, Huatabampo, Et-

chojoa, Villa Juárez y Navojoa. 
‘No quiero politizar esto, pero nues-

tro movimiento ve a la salud como un 
derecho, no como una mercancía y para 
que sea derecho tiene que estar accesible 
a todo mundo y para ello necesitamos 
instalaciones y estamos dando pasos ex-
traordinarios’, subrayó el gobernador Du-
razo.

Este moderno hospital, cuya cons-

trucción inició en julio de 2023, incluirá 
90 camas, 14 consultorios, tres quirófa-
nos, equipo especializado para mejorar 
la atención médica, con mastógrafo y 
unidad de imagenología, rayos x simple 
y compuesto, puesto de sangrado, 12 má-
quinas de hemodiálisis, clínica de mama, 
cuatro salas de endoscopía, unidad de 
cuidados intensivos para adultos (UCIA), 
área de tococirugía, entre otros.

Con esta obra, el Gobierno de Sonora 
en coordinación con el IMSS, avanza en 
la transformación del sistema de salud, 
priorizando el bienestar y acceso equi-
tativo a servicios médicos de calidad, re-
forzando la infraestructura hospitalaria 
que permita transitar hacia un futuro con 
mejores condiciones para las y los sono-
renses.

El gobernador Alfonso 
Durazo Montaño supervisó 

los avances de la 
construcción del Hospital 

General de Zona del 
Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) en 
Navojoa, cuyo proyecto 
entrará en funciones en 

septiembre próximo
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Fortalecen alianzas porFortalecen alianzas por
la paz en universidades la paz en universidades 
El Instituto Tecnológico 
de Sonora (Itson) y la 
Universidad La Salle Noroeste, 
desarrollaron con éxito foro

Redacción
Última Palabra 

El Instituto Tecnológico de Sonora 
(Itson) y la Universidad La Salle 
Noroeste, desarrollaron con éxito 

el segundo foro: ‘Movimiento Universita-
rio por una Cultura de Paz: Fortaleciendo 
alianzas’, el cual busca propiciar la sen-
sibilización sobre la promoción de una 
cultura de paz al interior y exterior de las 
universidades de la región.

Al brindar su mensaje, el doctor Je-
sús Héctor Hernández López, rector del 
Itson y anfitrión del evento, expresó su 
gratitud por la presencia y el esfuerzo de 
las instituciones participantes a este im-
portante espacio de encuentro que tiene 
como firme intención contribuir a una 
cultura de paz tan necesaria en la región, 
el estado, el país y el mundo.

Reflexionó acerca del significado de la 
paz, no sólo como una condición indivi-
dual, sino como un valor que se irradia a 
las instituciones, las sociedades y los paí-
ses. Señaló que, aunque se han logrado 
avances filosóficos y normativos, aún se 
enfrenta una crisis en la forma de abordar 
los conflictos.

Por ello, destacó la importancia de 
estos foros como espacios para alcan-
zar acuerdos significativos y construir 
un marco de actuación común desde las 
universidades, sustentado en un enfoque 
científico que fortalezca las acciones in-
ternas y colectivas.

El rector del Itson resaltó la responsa-
bilidad de las universidades como faros 
de transformación social, como lo seña-
ló la Unesco desde 1998. En este sentido, 
enfatizó la necesidad de transversalizar 
los procesos de docencia, investigación y 
extensión, con el objetivo de lograr cam-
bios significativos que reflejen una autén-
tica cultura de paz.

Por su parte, la doctora Mónica Vivian 
Mascareño, vicerrectora de la Universi-
dad La Salle Noroeste, en representación 
del licenciado José Antonio del Coss Zo-
rrilla, rector y anfitrión del evento, señaló 
que este foro los reunió nuevamente con 
el firme compromiso de seguir constru-

yendo, desde la educación, una sociedad 
más justa, solidaria, equitativa y libre de 
violencia.

Puntualizó que en esta segunda edi-
ción, bajo el lema Fortaleciendo Alianzas, 
el foro busca dar continuidad al esfuerzo 
colectivo, consolidar el Movimiento Uni-
versitario por la Paz y dar seguimiento a 
los avances logrados en cada institución. 
También, agregó que se trabajará de ma-
nera colaborativa en la planeación de la 
jornada Juntos y Juntas por la Paz 2025, 
con estrategias conjuntas, redes de cono-
cimiento y acciones transformadoras des-
de las comunidades universitarias.

Finalmente, la doctora Vivian Mas-
careño agradeció la presencia de autori-
dades, estudiantes y representantes de 
instituciones hermanas, subrayando que 
la unidad entre universidades permite 
imaginar y construir un mundo donde la 
paz no sea solo un ideal, sino una práctica 
cotidiana.

Durante el Segundo Foro, la doctora 
Sonia Mortis Lozoya, directora de Cien-
cias Sociales y Humanidades del Itson, 
y la maestra Claudia Mungarro Ibarra, 
directora de Formación de la Univer-
sidad La Salle Noroeste, compartieron 
información clave sobre el contexto nor-
mativo y educativo de la cultura de paz 
en México, así como en ambas institu-
ciones. Además, presentaron un avance 
del trabajo colaborativo que se ha venido 
desarrollando entre el Itson y la ULSA en 
respecto a las distintas dimensiones de la 
cultura de paz.

Posteriormente, las y los participantes 

se integraron en mesas temáticas para 
realizar un ejercicio de planeación con-
junta de la Jornada Interinstitucional 
‘Juntas y Juntos por la Paz 2025’. En este 
espacio se diseñaron propuestas de acti-
vidades como charlas, talleres, presen-
taciones artísticas y espacios de diálogo, 
todas orientadas a fortalecer la cultura de 
paz dentro y fuera del ámbito universita-
rio.

El diálogo se estructuró en cinco me-
sas con las siguientes temáticas: Dere-
chos Humanos y Perspectiva de Género; 
Bienestar, Salud Mental y Prevención de 
Adicciones; Diversidad, Inclusión y De-
sarrollo Sostenible; y Prevención y Aten-
ción de la Violencia. Al cierre del foro, 
se llevó a cabo una plenaria en la que los 
coordinadores de cada mesa presentaron 
los resultados del trabajo colaborativo.

Cabe recordar que en febrero pasado 
las instituciones firmaron una Carta de 
Colaboración, comprometiéndose a de-
sarrollar un marco de actuación común, 
generar iniciativas conjuntas, compartir 
conocimientos y promover activamente 
la paz desde el ámbito académico.

En el evento se contó con la destacada 
participación de los enlaces instituciona-
les que integran la Alianza, entre ellos: el 
doctor Víctor Samuel Peña Mancillas, del 
Colegio de Sonora; el doctor Rolando En-
rique Díaz Caravantes, Enlace en Sonora 
del Diálogo Nacional por la paz; la doc-
tora Martha Patricia Minjarez, de la Uni-
versidad de Sonora; la Lic. María Leticia 
Nocamea Matus, de la Universidad del 
Pueblo Yaqui; el maestro Luis Enrique 

Gómez Ortega, de la Universidad Tec-
nológica del Sur de Sonora; el Ing. José 
Manuel Acosta Rendón, del Instituto Po-
litécnico Nacional; y la doctora Alejandra 
Paola Bórquez López, del Instituto Tec-
nológico del Valle del Yaqui.

También estuvieron presentes la doc-
tora Gladys Yadira Herrera Toyos, del 
Centro Regional de Formación Profesio-
nal Docente de Sonora; el maestro Sergio 
Arturo Navarro Ruíz y el maestro José 
Rubén Aragón Bastidas, ambos represen-
tantes de la Escuela Normal Estatal de Es-
pecialización; así como la maestra Myr-
na Dolores Segura Ceballos y la maestra 
María Guadalupe Flores Pérez, de la Es-
cuela Normal Superior de Obregón; la 
doctora Belinda Virginia Lamadrid Bours 
y la maestra Maribel Alvarado Valdez, del 
Instituto Tecnológico Superior de Caje-
me.

Asimismo se contó con la presencia 
del maestro Enrique Espinoza Pinales, 
director de Cultura Municipal de Caje-
me; la maestra Luz María Gaytán Soto, 
directora de la Universidad Pedagógica 
Nacional, subsede Obregón; el maes-
tro Manuel Antonio Argüelles Morales, 
director de la Escuela Normal Superior 
de Obregón; la maestra Yolanda María 
Félix Miranda, coordinadora de Vincu-
lación de la Escuela Normal Superior de 
Obregón; y el Lic. Octavio César Quin-
tero Valenzuela, director de la Academia 
de Policías de la Secretaría de Seguridad 
Pública Municipal; además de docentes 
y personal administrativo de las diversas 
casas de estudios.
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Mejoran movilidadMejoran movilidad
urbana en Cajemeurbana en Cajeme
Entregan vehículos para 
las diferentes rutas de 
transporte público, así como 
la rehabilitación de vialidades

Redacción
Última Palabra

Con el fin de promover mayor movi-
lidad de la población vulnerable y 
estudiantil del municipio, el alcal-

de Javier Lamarque y el gobernador Al-
fonso Durazo participaron en la entrega 
de 15 unidades de transporte urbano, ade-
más, con el objetivo de mejorar la super-
ficie de rodamiento en diferentes calles 
del municipio y con ello contar con un 
eficiente flujo vehicular y disminuir los 
riesgos de accidentes viales, así como re-
ducción en tiempos de traslado, también 
entregaron diez obras de pavimentación, 
en las que se invirtieron más de 87 millo-
nes de pesos para beneficio de miles de 
cajemenses.

La entrega de unidades de transporte 
público urbano en ciudad Obregón, se da 
en dos vertientes, una que corresponde al 

inicio de nueva Línea 16, operadas por la 
empresa cajemense Tufesa, la cual con-
tará con un total de 10 unidades modelo 

2025, con aire acondicionado y beneficia-
rá a 58 mil 330 personas, entre ellas 31 mil 
estudiantes, además, dará cobertura a 55 

colonias, 55 escuelas y 3 centros de salud.
La segunda vertiente es la entrega de 

las primeras 5, de un total de 20 unida-
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des de transporte público, modelo 2025, 
que cubrirán las Líneas 10, 3, 7 y 8, que 
serán operadas por concesionarios parti-
culares.

El presidente municipal, Javier Lamar-
que dijo que con la llegada de estas nuevas 
unidades se incrementa el desplazamien-
to y conectividad hacia diferentes puntos 
de la ciudad, además vinculará con insti-
tuciones de salud y 55 centros educativos 
de los cinco niveles académicos.

Destacó que, cuando se inició su ad-
ministración en el 2021, había en circu-

lación 65 camiones y que, actualmente, 
se ha tenido un incremento del 200 por 
ciento en la cifra, contando con 136 ca-
miones en ruta y una proyección de 180, 
que incluye unidades nuevas y equipadas 
con aire acondicionado. 

‘Este evento es muy importante, por-
que viene a responder a un requerimiento 
muy sentido por la ciudadanía de contar 
con transporte digno y calles de primera, 
y pone de manifiesto el cumplimiento 
de los compromisos del gobernador con 
Cajeme, es por ello que las calles las se-

guimos mejorando y renovando el parque 
vehicular del transporte público, gracias 
Gobernador por seguir apoyando a Caje-
me’, y manifestó el alcalde de Cajeme.

Por su parte, el gobernador de Sono-
ra, mencionó que en Cajeme se requieren 
200 unidades del transporte público en 
circulación para satisfacer la demanda de 
usuarios, por lo que, en breve, dijo, lle-
garán al municipio otros 45 camiones, a 
fin de aumentar el número de unidades; 
además, afirmó que no habrá aumento en 
las tarifas del transporte con la llegada de 
más camiones.

Vialidades rehabilitadas
Luego de recibir las llaves de las uni-

dades recién entregadas, el mandatario 
estatal dijo que en este evento también 
se hace la entrega de diez vialidades re-
habilitadas en su totalidad, pues inclu-
yen trabajos de renovación de infraes-
tructura hidráulica y sanitaria, bacheo y 
pavimentación con carpeta asfáltica de 
cinco milímetros de espesor, banquetas 
y guarniciones.

Las calles en cuestión, son calle Te-
huantepec, entre Náinari y Tetabiate; 
CTM, entre Paseo Miravalle y calle 10; 
Topacio, entre Ejército Nacional y Es-
meralda; Turquesa, entre Ejército Na-
cional y Esmeralda oriente; Salvatierra, 
entre Norman Borlaug y Coahuila; Ma-

nuel de Jesús Clouthier, entre norman 
Borlaug y Coahuila; Manuel de Jesús 
Clouthier, entre Tabasco y Coahuila; 
Ejercito Nacional entre Michoacán y 
Norman Borlaug; CTM entre Norman 
Borlaug y Paseo Miravalle y calle Chi-
huahua, entre Náinari y Cajeme, y entre 
200 y bulevar Ramírez.

En las diez vialidades, los procedi-
mientos constructivos de las obras rea-
lizadas fueron técnicamente eficaces, 
con materiales de alta calidad con los 
que se cubrieron los baches profundos 
y superficiales, se niveló la superficie, se 
dio riego de impregnación y aplicación 
de base con carpeta asfáltica mejorada 
con polímeros de alta resistencia en es-
tas obras concluidas.

El alcalde Javier Lamarque 
y el gobernador Alfonso 

Durazo participaron en la 
entrega de unidades de 

transporte urbano, además, 
con el objetivo de mejorar 
la superficie de rodamiento 

en diferentes calles del 
municipio, disminuir los 
riesgos de accidentes 

viales, así como reducción 
en tiempos de traslado.

CALLES MEJORADAS  
Tehuantepec, entre Náinari y Tetabiate
CTM, entre Paseo Miravalle y calle 10

Topacio, entre Ejército Nacional y Esmeralda
Turquesa, entre Ejército Nacional y Esmeralda oriente

Salvatierra, entre Norman Borlaug y Coahuila
Manuel de Jesús Clouthier, entre Norman Borlaug y Coahuila

Manuel de Jesús Clouthier, entre Tabasco y Coahuila
Ejercito Nacional entre Michoacán y Norman Borlaug

CTM entre Norman Borlaug y Paseo Miravalle
Chihuahua, entre Náinari y Cajeme, y entre 200 y bulevar 

Ramírez.

Este evento es muy importante, porque viene a responder a un 
requerimiento muy sentido por la ciudadanía de contar con 
transporte digno y calles de primera, y pone de manifiesto 
el cumplimiento de los compromisos del gobernador con 

Cajeme, es por ello que las calles las seguimos mejorando y 
renovando el parque vehicular del transporte público, gracias 

Gobernador por seguir apoyando a Cajeme

Javier Lamarque Cano
Alcalde de Cajeme
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Dos golpazos ‘arrebiatados’ llega-
ron del norte para preocupación 
y zozobra de importantes sectores 

productivos en México, y señaladamente 
en Sonora donde los estragos son imprede-
cibles.

Apenas el lunes pasado nos tocó asistir 
a la estación cuarentenaria de la Unión Ga-
nadera Regional de Sonora en Agua Prieta y 
ser testigos del tropel de becerros entrando 
a suelo estadunidense después de la reaper-
tura de la frontera, cerrada en dos ocasio-
nes durante lo que va de este año, por temas 
zoosanitarios, específicamente los relacio-
nados con el gusano barrenador dl ganado.

Fue una fiesta en la que gobierno y gana-
deros celebraron con entusiasmo la reaper-
tura que comenzó precisamente en Sonora 
y gradualmente se iría extendiendo a otros 
puertos fronterizos en el estado y en otras 
entidades fronterizas.

El gozo se fue al pozo. La secretaria de 
Agricultura de Estados Unidos, Brooke L. 
Rollins anunció el cierre inmediato de los 
puntos fronterizos para la importación de 
ganado en pie mexicano, con lo que se re-
vierte la reapertura gradual que había co-
menzado apenas el lunes 7 de julio.

¿Las razones? Descubrieron en Vera-
cruz un nuevo caso de ganado infectado 
por el gusano barrenador, en un pueblo que 
se encuentra a más de 500 kilómetros de la 
frontera, pero EEUU no tiene una política 
de regionalización en este tema, y no dis-
tingue entre zonas afectadas y zonas libres 
de esa enfermedad (como Sonora, que dese 
hace mucho es líder en sanidad animal) así 
que la exportación ganadera se suspende 
en todo México, donde los dos cierres ante-
riores arrojaron pérdidas por 400 millones 
de dólares en el sector ganadero nacional.

Como preámbulo de esta mala noticia, 
el presidente de EEUU, Donald Trump 
anunció el martes que a partir del 1 de agos-
to próximo su gobierno aplicará un arancel 
del 50% a las exportaciones de cobre. El 
76% de la producción nacional de este me-
tal corresponde a Sonora, donde el 96% se 
produce en Cananea y Nacozari.

El golpe llega justo cuando se levanta-
ban las expectativas por el auge en la pro-
ducción de vehículos eléctricos y otros te-
mas relacionados con la electromovilidad, 
la industria aeroespacial y otras actividades 
-incluyendo la industria armamentista 
gringa- donde el cobre se utiliza intensiva-
mente.

No tengo registro de otro momento en la 
historia moderna de la relación bilateral en 
la que esta haya alcanzado tantas compli-
caciones. Es difícil ser optimista conside-
rando lo que se está formando para México 
en temas como migración y deportaciones; 
cierre de fronteras, aranceles, seguridad 
pública y crimen organizado; intervención 
del sistema financiero, cancelación selec-
tiva de visas y eventuales acciones contra 
prominentes miembros de la clase política 
de ayer y hoy.

Qué nervios…

II
Fuerte el mensaje del gobernador Al-

fonso Durazo en el 11 Congreso Estatal de 
Morena. En su intervención como orador 
principal del evento, el mandatario vol-
vió a leerle la cartilla a los acelerados que 
ya andan con todo promoviéndose como 
candidat@s a los cargos de elección que 
estarán en disputa el 2027, incluyendo la 
gubernatura que, pese a ser de tres años por 
una reciente reforma constitucional para 
‘empatar’ la elección federal con la estatal, 
se la andan peleando con especial ahínco.

Y digo que volvió a leérselas porque el 
pasado dos de junio, después del concierto 
de acordeones en la elección judicial que 
tuvo un final inesperado, rematado con 
un video de Célida López explicando que 
quienes la critican lo hacen porque va a la 
cabeza en todas las encuestas, el manda-
tario y presidente del Consejo Político Na-
cional de Morena llamó a todos y todas a 
ponerse a trabajar y no andar pensando en 
el próximo proceso electoral. Luego vino 
el destapadero en el informe de la diputa-
da Diana Karina Barreras, del PT donde se 
promovió a varios personajes para distintos 

cargos de elección, incluyendo al secretario 
de Gobierno, Adolfo Salazar Razo, que no 
es del PT, pero como ‘el PT es la 4T’ según 
el slogan, pues…

Así que Alfonso Durazo les dijo que na-
die tiene derecho a ponerse por encima del 
proyecto. La democracia interna es condi-
ción para que Morena siga siendo del pue-
blo y no de las ambiciones personales. La 
lealtad no es a personas ni coyunturas, es a 
la causa que nos dio origen”, subrayó.

Vamos a ver si ahora sí le hacen caso.
Antes del grillísimo encuentro, el gober-

nador se reunió con su homólogo seri, Je-
sús Félix y una comitiva de la etnia comca’ac 
para abordar un tema que va a sacar chispas 
en los próximos días. Se trata de la creación 
de mecanismos para la eliminación del in-
termediarismo en la comercialización de 
los permisos de caza, la principal fuente de 
ingresos para la etnia.

En el encuentro donde también estu-
vo el coordinador de la Comisión Estatal 
para el Desarrollo de los Pueblos y Co-
munidades Indígenas, Martín Vélez de la 
Rocha se estableció la necesidad de evitar 
la venta adelantada de cintillos a precios 
reducidos, una práctica impuesta por in-
termediarios que aprovechan los perio-
dos de mayor necesidad económica de la 
comunidad seri.

De hecho, desde el año pasado la pro-
pia tribu eliminó de su cartera de clientes 
a varios empresarios cinegéticos, aunque 
los reemplazó por otros que siguen aprove-
chando esas prácticas, incluso algunos nor-
teamericanos y de otros estados del país.

El punto es que además, en una segunda 
etapa se capacitará a la etnia para que pue-
dan participar directamente en el mercado 
internacional de cacería, que usualmente 
se desarrolla mediante subastas en el ex-
tranjero, especialmente en Las Vegas, Ne-
vada.

También acordaron fomentar el desa-
rrollo de servicios turísticos integrales para 
diversificar las fuentes de ingreso para la 
comunidad, ofertando hospedaje, alimen-
tación, guías especializados, transporte y 

seguridad a turista.

III
Nos reportan a la alcaldesa de Guaymas, 

Karla Córdova ultimando los detalles para 
la edición 2025 del Festival del Mar Berme-
jo, magno evento que se llevará a cabo los 
días 11, 12 y 13 de julio, es decir el próximo 
fin de semana.

La presidenta municipal se ha tomado 
muy en serio la garantía del derecho hu-
mano a la cultura, el arte y el esparcimiento 
para los porteños y para quienes los visitan, 
de manera que festividades como el carna-
val, el Festival de la Calaca, las fiestas pa-
tronales y otras celebraciones religiosas en 
los pueblos yaquis suelen dejar un buen 
sabor de boca en el público asistente. Con 
un agregado, en los cinco años que está por 
cumplir como alcaldesa, estas celebracio-
nes han concluido con saldo blanco.

Esta vez, los conciertos principales co-
rrerán a cargo del grupo de rock “El gran 
silencio” (viernes); María León y Yahir (sá-
bado) y el cierre espectacular del domingo 
con Lupita D’Alessio, la famosísima Leona 
Dormida.

Pero la oferta cultural es mucho más 
amplia: desde el viernes por la tarde habrá 
en los diferentes foros: muralismo, La Ruta 
del Arte, ballet folklórico, la orquesta filar-
mónica juvenil Fray Ivo Toneck; la entrega 
de la Medalla al Mérito Cultural.

El sábado: el encuentro de cronistas y el 
inicio del Foro de la Danza con una decena 
de grupos invitados.

El domingo tendrá un toque ceremonial 
para rendir tributo a los héroes de la defen-
sa del puerto, gesta que dio origen a este 
festival recordando al General José María 
Yáñez a la cabeza del ejército y el pueblo 
guaymense para vencer a los filibusteros 
franceses invasores.

Ese día también se presentará la Escua-
drilla Acrobática Águilas Aztecas; el maria-
chi y la marimba de la Sedena, para cerrar 
por la noche con el concierto de la Leona 
Dormida.

¡Allá nos vemos!

La pesada mano del Tío Sam

Columna de El ZancudoArturo Soto 
Munguía

No mata, pero 
hace roncha

Columna de

Brooke L. Rollins Donald Trump Alfonso Durazo Célida López
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Columna de ItinerarioMiguel Ángel
Vega C.

Columna de

Ayer recibimos en exclusiva para 
Medios Obson, la gran noticia de 
que se ubicará en Cajeme, la ofici-

na federal de enlace, con que contará la 
Secretaría de Economía en Sonora, por 
lo cual a finales de este mes andará por 
estas benditas tierras el secretario del 
ramo MARCELO EBRARD CASAUBON, 
inaugurando las respectivas oficinas, que 
luego le diremos donde se ubicarán y

que llevarán como nombre oficial 
Centros de Fomento Económico para el 
Bienestar. ¿Y sabe quién será la titular 
de esa delegación federal en la entidad? 
Nada menos que la doctora LOURDES 
FÉLIX PEÑUÑURI, quien fue selecciona-
da entre varios prospectos que no le lle-
garon ni a los talones en el conocimiento 
del terreno y del área que encabezará, por 
la sencilla razón de la experiencia que tie-
ne en los diferentes cargos que ha desem-
peñado durante su carrera profesional. 
Cabe mencionar que a nivel nacional ha-
brá una oficina de éstas en cada estado, lo 
que implica que se abrirán un total de 35, 
dado que en las ciudades gigantes como 
México, se abrirán unas dos o tres.

Para los que no creían que se instala-
rá la oficina federal de enlace de la Se-
cretaría de Economía en Cajeme y para 
los que no tiene idea de cuáles serán sus 
funciones, en lo que alcanzamos a com-
prender, el personal de estas oficinas 
estará muy cercano, por un lado, de los 
empresarios, de los productores, pero 
también de los consumidores, con el 
fin de apoyar a los empresarios a contar 
con canales de compra de los productos 
que requieren en su negocios a mejores 
precios y de mejor calidad. Para el caso 
de los productores, nos dicen que las 
oficinas estás de enlace buscarán que se 
les paguen sus cosechas a precios jus-
tos, previos estudios de sus gastos de 

producción para que se acabe eso de la 
falta de rentabilidad en su actividad. Y 
en el caso de los consumidores, serán 
atendidos con especial cercanía, para 
que reciban sus productos de igual ma-
nera con alta calidad y a los precios más 
justos posibles. Estas, más muchas otras 
funciones que desempeñarán las ofici-
nas federales de enlace de la Secretaría 
de Economía, de las que incluso depen-
derá la Procuraduría Federal del Con-
sumidor (Profeco) para que se castigue 
a quien cometa abusos con los precios 
de los productos que vende. Obvia-
mente todas estas actividades deberán 
estar acordes al Plan México , imple-
mentado por la presidenta de la Repú-
blica, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO. 
Así que con esta oficina de enlace de la 
Secretaría de Economía, que ahora sí 
trabajará, es que a Cajeme le puede ir 
muy bien, según el plan de trabajo que 
se pondrá en operación en cuestión de 
días………… De acuerdo a la clara explica-
ción del consultor financiero MARIO DI 
CONSTANZO, el Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) aquella institución 
tan noble y la más importante del país 
en tema de salud, actualmente asegura 
que padece serios problemas económi-
cos que se han agravado sobre todo del 
2018 a la fecha, cuando tomó posesión 
ANDRES MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 
como presidente de la República, por 
las cargas adicionales que le han dejado 
caer y las disminuciones al presupues-
to de salud en general, para dedicarlo a 
otros rubros, totalmente improductivos, 
como las obras faraónicas. Al dar cuen-
tas claras al respecto, dijo que en el pre-
supuesto del 2025 el IMSS cuenta con 1.4 
billones de pesos asignados. Pero de ahí, 
un billón de pesos se va solo en el pago 
de las pensiones y jubilaciones. Y de 

los 400 mil millones de pesos restantes 
todavía hay que pagar los salarios a los 
trabajadores actuales, de dónde le viene 
quedando apenas un 5 por ciento para 
inversión, lo cual de plano no pinta, para 
el desarrollo y crecimiento que ocupa el 
Seguro Social. Pero si esto fuera poco, 
todavía el presidente López Obrador, le 
dejó caer encima la Carga del llamado 
IMSS-Bienestar, mediante el cual esta-
rán recibiendo servicio médico, mexica-
nos que no estarán cotizando al IMSS, 
lo cual lesiona gravemente en su eco-
nomía. Y no es que estos mexicanos no 
deban recibir ese servicio médico, claro 
que sí, pero para ello se debió plantear 
el tema presupuestario y no encajárselo 
arbitrariamente al Seguro Social como 
lo hizo AMLO, ya más atarantado que 
otra cosa, por los fracasos arrebiatados 
en el tema de salud. Por eso se habla de 
que actualmente la institución ocupa 
de una inyección más o menos de 107 
mil millones de pesos, para no caer en 
el caos económico. Por eso también dice 
y con bases asegura, que de no tomarse 
las medidas presupuestarias suficientes, 
destinando los recursos necesarios que 
sí alcancen, para el 2037 el IMSS estaría 
cayendo en bancarrota. Así de ese tama-
ño la dibuja el experto en finanzas y vaya 
que Mario Di Constanzo, ha demostrado 
que le entiende y mucho al tema…………. 
De acuerdo a las quejas que escuchamos 
de boca de algunos caminadores que 
acuden diariamente a la Laguna del Nái-
nari, los que sí se volaron la barda  de 
plano son los cobradores del estacio-
namiento del Parque Infantil, porque 
aseguran que de un tiempo a la fecha les 
están cobrando 30 pesos la hora, algo 
que consideran exagerado, con tintes de 
voracidad, como para estarlo pagando 
diariamente que van a caminar o a hacer 

ejercicio a la llamada novia de Cajeme. Y 
el otro problema, dicen, es que si dejas 
el carro lejos, luego llegan los ladrones y 
te lo desvalijan, quebrándoles cristales, 
robándoles equipos de sonido, bolsos y 
todo lo de valor que alcanzan a llevar-
se. Considerando que tanto por un lado, 
como por el otro están jodidos. Y un úl-
timo detallito, que por favor los escasos 
agentes policiales que vigilan la Laguna, 
que por el amor de Dios, le impiden tran-
sitar por los caminadores a los ciclistas 
que no hacen más que obstruir el paso 
de las personas y de repente ocasionar 
accidentes……………. Los megadecomisos 
archimillonarios de huachicol que se 
han venido dando en los últimos meses, 
no hacen más que dejar en evidencia las 
falsedades y las mentiras que nos echó al 
principio de su sexenio el expresidente 
López Obrador, quien aseguraba en sus 
conferencias mañaneras que había baja-
do del huachicol al 94 por ciento y que 
la tendencia era a desaparecerlo. Cuan-
do hemos visto que no sólo no desapare-
ció, sino que creció  exponencialmente. 
En tanto de los megadecomisos se ha 
encargado el gobierno de la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo, mediante la 
Secretaría de Seguridad Pública Federal 
a cargo de OMAR GARCÍA HARFUCH. 
Nada más que nos falta comentar un 
último detallito. Ciertamente los de-
comisos han sido estratosféricamente 
grandes, pero no hemos visto la deten-
ción de los huachicoleros. Por cierto 
¿Dónde quedarían aquellas 571 pipas 
que compró López Obrador para trans-
portar el combustible, con vigilancia de 
la Guardia Nacional, a los lugares más 
recónditos del país?.......Y ya por último, 
el concierto de Ovidio se pospuso para 
mañana viernes. No se me desesperen, 
estará de primera.

En Cajeme enlace federal de Economía para Sonora

Marcelo Ebrard Lourdes Félix Mario Di Constanzo Andrés Manuel López Obrador
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Política a DiarioHumberto 
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Estos dos partidos políticos mexi-
canos, aliados del partido Movi-
miento de Regeneración Nacional, 

mejor conocido como MORENA, además 
del partido Encuentro Solidario, además 
de del Partido Alianza Nacional mejor 
identificado como PANAL, más algunos 
partidos estatales que pretenden sumar-
se al hoy partido oficial de Morena, cuyos 
dirigentes se sienten merecedores de ser 
entregadas algunas candidaturas ejecuti-
vas estatales, esto es, de las diecisiete gu-
bernaturas que se disputarán este 2027, 
pues sienten que si ellos registran candi-
datos independientes de Morena, están 
en posibilidades de ganarles la elección.  

Hasta el momento solo el partido Ver-
de, ha logrado ganar una gubernatura, 
pero esto sucedió porque el partido ofi-
cial no registró candidato y esto fue en 
el estado de Chiapas, con MANUEL VE-
LASCO, como candidato. Hoy senador de 
la república por ese PVEM, posterior a él, 
le siguieron dos candidatos de Morena, 
que resultaron vencedores RUTILO ES-
CANDON, cuñado de ADÁN AUGUSTO 
LÓPEZ HERNÁNDEZ y amigo personal 
del expresidente ANDRÉS MANUEL LÓ-
PEZ OBRADOR. Y hoy el nuevo goberna-
dor es EDUARDO RAMÍREZ AGUILAR. 
Obviamente por su alianza con Morena 
ha sido compensada con legislaturas el 
PVEM se le han entregado una gran can-
tidad de candidaturas a todas las legis-
laturas, esto es senadurías, diputaciones 
federales y locales, además de alcaldías y 
regidurías, por ambas vías esto es por la 
vía nominal y por la vía plurinominal. 

Mientras que, por parte del Partido del 
Trabajo, su propietario ALBERTO ANA-
YA, quien jamás ha logrado ganar una 
gubernatura, pero sí capitales de algunas 
entidades, lo mismo que legislaturas fe-
derales y locales, por lo que ahora soli-
cita, una mayor cantidad de posiciones 

electorales por ambas vías, esto es nomi-
nales y plurinominales.  

Los partidos PES y PANAL podrían 
perder el registro si van solos en un pro-
ceso electoral, aunque Morena, no regis-
trara candidato en ese mismo proceso, 
pues no harán la locura de amenazar que 
ellos también pretenden prerrogativas 
electorales, se conformarán con lo que 
logren negociar o continuar con lo que 
les otorguen.  

En Sonora el dirigente estatal del PT, RA-
MÓN FLORES proviene del partido acción 
nacional, y a la fecha hay quien le relaciona 
con este partido, sin duda es un tipo hábil 
y con vagancia política, al estilo viejo PRI, 
pues cuando platicabas con uno de ellos, 
sentías la sensación de conocerlo y ser su 
amigo de toda la vida. Actualmente despa-
cha además de líder, como diputado fede-
ral, obvio sus enemigos le hacen ya campa-
ñas negras y guerras sucias, unas de estas lo 
ubican como candidato a la gubernatura, lo 
quiera o no Morena, mientras que en otro 
video nos dicen, que pretende ser alcalde 
de Guaymas, pues sacó su credencial de 
elector en ese municipio, al que desconoce 
y además ha designado ya además sin cues-
tionárselo a nadie a la también diputada 
federal DIANA KARINA BARRERA, como 
candidata a la alcaldía de Hermosillo, ella 
en estos momentos sufre una fuerte cam-
paña, señalándole como enemiga de todos 
los medios. Cabe señalar que la legisladora 
federal emanada por el PT, es esposa del 
actual presidente de la mesa directiva de la 
cámara baja SERGIO GUTIÉRREZ LUNA, 
esto es la cámara de diputados federales, 
ubicada allá en San Lázaro. Quien asistió el 
día de ayer a su primer informe como dipu-
tada federal. Por cierto, él fue precandidato 
a la gubernatura de Veracruz, de donde es 
originario lo que no se dio, pero él laboró en 
Sonora en la administración de GUILLER-
MO PADRÉS ELÍAS, emanado del PAN, 

mismo partido en que militaba SERGIO en 
aquellos años. 

Como ADOLFO SALAZAR se le ubica 
con altas probabilidades de ser nomina-
do, también por el PT, ya circula en redes 
esa posibilidad. 

Por parte del PVEM, existen solo dos 
personajes estos prestados de Morena, 
pero si hubiese necesidad de prestarlos, no 
habría problema alguno, se menciona que 
podría ir en busca de la gubernatura el pre-
sidente de la actual mesa directiva del Con-
greso local OMAR DEL VALLE COLOSIO, 
en teoría sin experiencia política necesaria, 
mientras a la alcaldía de Hermosillo, se ubi-
ca en la alcaldía de Hermosillo al también 
diputado local DAVID FIGUEROA ORTE-
GA, pero de requerirse pudiesen cambiarse 
las posiciones sin problema alguno. 

Todo lo anterior, dicen los que saben 
un poco de política que, esto Morena ja-
más nunca lo aceptaría, y qué al goberna-
dor y presidente del consejo, ALFONSO 
DURAZO MONTAÑO se le darán todas 
las instrucciones, a fin de que éste, las 
aplique. Así mismo afirman que en Mo-
rena ellos no se anticipan a los tiempos 
electorales y tienen razón. 

Bueno para que adelantemos las vís-
peras, aún faltan dos años de la presente 
administración. Y en ese tiempo pueden 
pasar muchas cosas. 

NOTAS EN SERIE 
Por lo pronto se dice estar todo listo para 

el onceavo congreso anual de militantes y 
simpatizantes de Morena, Sonora, agenda-
da para este próximo día nueve del presente 
mes, que se llevará a cabo en el teatro audi-
torio del COBACH, en la ciudad de Hermo-
sillo en punto de las 15.30 hrs. Esto es a las 
cinco y media de la tarde…  

Hoy se abre la frontera, concretamen-
te la de Agua Prieta, Son, para el primer 
cruce de ganado mexicano hacia los Es-

tados Unidos, después de haberse cerra-
do por el descubrimiento del gusano ba-
rrenador, en un animal mexicano que se 
pretendía cruzar hacia ese vecino país del 
norte. Algunos ganaderos del país, su-
puestamente no están de acuerdo en que 
nuestra frontera sea la primera en abrir-
se, pues tienen una serie de argumentos, 
incluso se habla de preferencia del go-
bierno federal al gobernador ALFONSO 
DURAZO MONTAÑO. Posteriormente 
se habla de una frontera con el estado de 
Chihuahua y así sucesivamente… 

Terminó su primer año de la mesa direc-
tiva del Senado de la República que presi-
día GERARDO FERNÁNDEZ NOROÑA, 
quien ha sufrido fuertes ataques por parte 
de los medios de comunicación, pero no 
solo durante este año, sino de tiempo atrás 
por su discutida personalidad, más aún 
cuando se habló que repetiría en esa posi-
ción por otro periodo, lo que nadie a admi-
tido, pero tampoco desmentido…. 

Gran escándalo provocó la detención 
del también pugilista JULIO CÉSAR 
CHÁVEZ, hijo de la leyenda del mismo 
nombre por estar ligado al narcotráfico, 
con los hijos del Chapo Guzmán más aún 
después de admitir que es gran amigo 
de OVIDIO GUZMÁN, mejor conocido 
como el Ratón, supuestamente en los Es-
tados Unidos no tiene orden de aprehen-
sión, pero en México si, por contraban-
do de armas, en el vecino país del norte 
dicen que les mintió en el llenado de un 
formulario para buscar la residencia en 
ese país, por lo que lo extraditaran, pero 
lo más extraño que esa orden de aprehen-
sión en México, tiene más de tres años… 

NOTAS EN SERIE  
La reflexión del día de hoy: ‘SIEMPRE 

SÉ UNA BUENA PERSONA, LA GEN-
TE A VECES NO AGRADECE, PERO LA 
VIDA SÍ’. 

El Partido Verde Ecologista de  
México y el Partido Del Trabajo 

Manuel Velasco Adán Augusto López Hernández Eduardo Ramírez Aguilar Alberto Anaya
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Fíjense que leyendo un reporte de 
noticias de lo que acontece en Ari-
zona, el motor de búsqueda de 

Google me trajo a mi pantalla principal el 
aseguramiento de 11 mil armas.

Sí. Los diferentes informes periodísti-
cos indican que a las 11 mil armas habría 
que agregarle miles de municiones que 
fueron incautadas en revisiones vehicu-
lares durante el periodo de enero a mayo 
de 2025.

Claro, que para hacer la presentación 
de estas armas hicieron el montaje de las 
mismas sobre algunas mesas, que sirvie-
ron como escenario para que las autori-
dades estadounidenses hicieran gala de 
todos sus eufemismos políticos.

Así como lo leen, la rimbombante con-
ferencia de prensa se registró en la garita 
Mariposa, de Nogales, Arizona, a princi-
pios de mayo de este año.

En el pomposo evento se dijo que los 
rifles de asalto, pistolas automáticas y 
miles de municiones estaban destinados 
a grupos del crimen organizado que ope-
ran en estados fronterizos como Sonora, 
Chihuahua y Tamaulipas.

A fin de destacar las labores de las 
autoridades fronterizas se dijo que cada 
arma “interceptada” antes de cruzar hacia 
el lado mexicano representa una vida que 

se pone a salvo.
Guadalupe Ramírez, director de Ope-

raciones de Aduanas y Protección Fronte-
riza (CBP) en Tucson, dijo en aquel even-
to a los representantes de los medios de 
comunicación:

“Nuestro objetivo es claro: interrumpir 
las redes que trafican armamento y llevar 
a los responsables ante la justicia”.

Todo iba bien en esta presentación 
hasta que hablaron de su objetivo claro 
de interrumpir las redes de contrabando 
de armas, pues si así lo quisieran no cru-
zara una sola arma a México.

Es más: Lo voy a escribir más claro. Si 
las restricciones para la venta de armas 
fueran más estrictas el tráfico de armas 
sería más complejo y habría menos arma-
mento en las calles de México, Centro y 
Sudamérica.

La presidenta Claudia Sheinbaum lo 
dijo muy claramente al recién electo pre-
sidente estadunidense Donald Trump en 
una carta de noviembre pasado:

“El 70 por ciento de las armas ilegales, 
provienen de su país”, expresó Sheinbaum 
después de que el magnate diera a cono-
cer su intención de imponer aranceles a 
México y Canadá si no frenaban el tráfico 
de drogas y migrantes ilegales.

A esto me refiero con la doble moral 

armamentista de Estados Unidos, que se 
queja de la violencia en México, pero no 
deja de venderle armas a México.

Todavía peor. En junio pasado, la Corte 
Suprema de Estados Unidos desestimó el 
jueves una demanda de 10 mil millones 
de dólares que México presentó contra 
los principales fabricantes estadouniden-
ses de armas de fuego, acusándolos de 
que sus prácticas de negocios ayudan a 
fomentar la violencia de los cárteles que 
azota al país.

En Estados Unidos existe una ley, des-
de hace dos décadas, para eximir de toda 
responsabilidad a los fabricantes de ar-
mas sobre los ilícitos que se pudieran co-
meter con los productos fabricados

Esa legislación se creó para detener 
una serie de demandas contra los fabri-
cantes de armas que eran similares al caso 
presentado por México.

Estados Unidos tiene una posibilidad 
histórica de resarcir su responsabilidad 
ética e histórica con México al admitir 
otra demanda iniciada en los tribunales 
de Tucson, Arizona, contra las firmas 
vendedoras de armas en la frontera.

El cónsul de México en Tucson, Rafael 
Barceló, explicó a un medio de comunica-
ción en Arizona que nuestra nación pre-
sentó una demanda contra cinco tiendas 

de armas en aquel estado.
De acuerdo con Barceló, estos estable-

cimientos han sido identificados como 
puntos clave en la cadena que abastece a 
cárteles del narcotráfico en México.

En palabras del propio cónsul esta 
demanda en los tribunales de Tucson, 
Arizona, es fundamental para que los co-
merciantes de armas asuman su respon-
sabilidad en el tráfico ilegal.

Vamos a ver en qué termina esta de-
manda y si Estados Unidos toma la parte 
que le corresponde en el cruce ilegal de 
armas a México.

Mientras no se ataque el problema 
de raíz, los grandes aseguramientos solo 
servirán para los grandes reflectores de la 
prensa, bajo el entendido de que mien-
tras haya vendedores, siempre habrá 
compradores

Recuerden que cada arma que se de-
tiene es una vida que se salva. Lo dije-
ron ellos: Dan un consejo y se quedan 
sin él.

Si el destino periodístico nos lo permi-
te, les volveré a escribir el lunes próximo. 
Y seguiremos el profundo análisis de la 
política sonorense. Gracias por la lectu-
ra. Nos reencontraremos cuando usted 
tenga a su alcance La Siguiente Pregunta. 
Abrazos y no balazos.     

La doble moral armamentista de EU
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De aceleres y renuncias rumbo a las elecciones del 27

La noticia en el mundillo de la polí-
tica cajemense la dio Manuel Bor-
bón hijo al declararse un regidor sin 

partido.
Para salirse expone que el sistema de 

partidos está agotado y que los partidos 
están convertidos  en cotos de poder don-
de todos tienen que pensar igual; y que 
además el municipio vive una situación 
muy compleja con sequía, fuga de ta-
lentos, pérdida de valores e inseguridad, 
y que se requieren visiones nuevas para 
afrontar los problemas.

Vaya que al regidor ahora indepen-
diente le tomó tiempo darse cuenta de la 
realidad de los partidos en México y en 
todo el mundo. Para llegar a tal conclu-
sión, debió militar en el PAN, de donde 
saltó al PRD, luego a Movimiento Ciu-
dadano, regresó al blanquiazul; y más 
recientemente había aterrizado en el PT 
donde le dieron el regalazo de ser regidor.

La pregunta que nos hacemos ahora 
es: ¿Podrá el joven Borbón hacer carrera 
política y ocupar puestos, sin el amparo 
de un partido político? Se antoja difícil.

Todos esos problemas que enumera 
sufre Obregón, son bastante viejos, no 
nacieron ayer.  En los últimos 30 años, los 
hemos venido escuchando de la boca de 
políticos y ciudadanos. Y aquí es donde 
salta otra pregunta: ¿Qué ha hecho él en 
este casi año que lleva como regidor para 
abatirlos?

Borbón hijo es un buen muchacho, 
tiene buena actitud, es abierto a escuchar, 
pero debe aprovechar más la oportunidad 
de ser regidor, con o sin partido. 

Una revisión acta por acta del grupo 
Ciudadanos con Conciencia encontró 
que en diez meses, tiene 33 asistencias, 
tres faltas, tres participaciones con pro-
puestas, y tres sin propuestas a sesiones 
del Ayuntamiento. De las tres propues-
tas que planteó ninguna se convirtió en 
acuerdo de Ayuntamiento, lo que signifi-
ca que no las defendió ni las peleó.

Cajeme Cómo Vamos, por otra parte, 
encontró que a las reuniones de las comi-
siones tiene un 89% de asistencia.

Su desempeño como regidor, como 
consecuencia, ha sido bajo. Estaremos al 
pendiente de su desenvolvimiento como 
regidor ya libre de partidos y sin ninguna 
línea. 

Hay regidores que no tienen ningu-
na falta a las sesiones del Ayuntamiento 
como Fernando González, pero nunca 
aportan nada cuando hacen uso de la voz, 
solo hablan para felicitar a algún compa-
ñero o se suman a las propuestas de otros.

Los regidores les siguen debiendo mu-
cho a los cajemenses. 

Quien se gana el primer lugar como el 
más faltista tanto a las sesiones de comi-
siones y a las del Ayuntamiento es Fidel 
Covarrubias del Partido Verde. ¡Qué lin-
dura!

¿EN CAMPANA?
Marina Herrera, titular de la Secreta-

ría de las Mujeres en Cajeme, quien fuera 
directora del DIF y contralora, se suma a 
la lista de aspirantes a alcalde. No lo ha 
dicho abiertamente, pero hay señales de 
que anda encampañada, ya que por todas 

partes, en colonias y en cuanto evento se 
puede, ella hace acto de presencia. Está 
claro que se anda promoviendo. ¿Para di-
putada o para alcaldesa? Lo que caiga es 
bueno. 

Herrera tiene como rivales al diputado 
Raúl El Pollo Castelo, a la diputada fede-
ral Anabel Acosta y a la legisladora local 
Ernestina Castro. Lucy Navarro sería muy 
buena alcaldesa, tiene experiencia y es 
equilibrada, pero no está entre las favori-
tas de quienes van a palomear.

Además en el caso de Herrera, dejó 
mal sabor como contralora. No cayó bien 
cuando se pronunció a favor de que las 
sesiones de comisiones debían ser cerra-
das, cuando la ley se había reformado en 
contra. 

LOS ACELERADOS
A nivel estatal, en la semana hubo 

aceleres por el PT. Destaparon a Adolfo 
Salazar, secretario de gobierno para go-
bernador, y a la diputada federal Diana 
Karina Barreras para alcaldesa de Her-
mosillo. Fue Benjamín Robles Montoya, 
el delegado nacional del PT, quien hizo 
el anuncio justo en el evento del primer 
informe de actividades de Barreras. Y 
de la nada aparecieron como por arte de 
magia, espectaculares en varios lugares 
de Hermosillo, promoviendo la imagen 
de Diana Karina Barreras para que vol-
teen a verla.

Fue después de esto, que la dirigen-
cia de Morena se vio orillada a emitir un 
comunicado dirigido a sus militantes en 
el que les pide que no se adelanten en la 

lucha por la candidatura al gobierno del 
Estado, ya que algunos de forma abier-
ta o disimulada, exponen sus deseos de 
ser candidatos a gobernador. Y ya vimos 
que no solo a gobernador sino a alcalde.

Hace unas semanas, el propio gober-
nador Alfonso Durazo Montaño mandó 
un mensaje para que se aplacaran los 
ánimos, luego de que Célida López, la 
secretaria de la Sagarpa, declarara que 
era la aspirante que andaba más arriba 
en las encuestas para gobernador.

No creemos que el llamado de More-
na-Sonora ni el del gobernador vayan a 
calmar a los acelerados, sobre todo a los 
aliados como el PT. Días antes cuando 
el gobernador Durazo Moreno llegó a 
Obregón, se dejaron venir políticos de 
todo el estado, y aquello se convirtió en 
una pasarela. Y es que, dirán que tienen 
que empezar a moverse y a dejarse ver 
para asegurar alguna candidatura en el 
27. “El que no se mueve, no sale en la 
foto”, al revés de don Fidel Velázquez, y 
“el que respira, aspira”.

Eso nos lleva a recordar, una graciosa 
anécdota de Eduardo Bours, cuando en 
una ocasión siendo senador fue a una 
taquería en Nogales. Pasó alguien y le 
gritó, Eduardo, ¿cuándo empiezas la 
campaña para la gubernatura? El caje-
mense respondió a grito pelón, alzando 
el taco, “y qué crees que ando hacien-
do”.

Así que de aquí en adelante no habrá 
nada que calme o controle a los ansiosos 
de Morena y sus aliados, sobre todo por-
que la intención del voto los favorece.

Manuel Borbón Adolfo Salazar Diana Karina Barreras Alfonso Durazo
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